

EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Administración: Corpus, 11.-Tel. 141

Diario independiente, fundado en 1901 por D. Rufino Cano de Rueda

Redacción: San Agustín, 7.—Tel. 25

Año XXX.—Número 7.654

Segovia.—Lunes 17 de Noviembre de 1930

Correspondencia: Apartado núm. 11

Asuntos del día

JUICIOS DE LA PRENSA. COMENTARIOS

La muerte de cuatro obreros en Madrid, causada por el hundimiento de una casa en construcción, ha dado lugar a graves disturbios producidos por la clase trabajadora, movida por un grupo que quiere aprovechar el dolor que el accidente produjo, quizá para ensayarle como fermento revolucionario. Es de notar que tales «casos», que ahora tienen su justificación en la esfera privada, deben ser objeto de medidas de interés público, y cabe que el fiscal intervenga en ellos, como representante de fuertes contravenciones del Código penal; pero en la realidad presente son ajenos a la función del Poder ejecutivo. No se originó el tumulto por la diversidad de apreciaciones derivadas del siniestro, sino porque los propios obreros, contraviniendo las disposiciones adoptadas por la autoridad, pretendieron modificarlas por sí y ante sí, ejerciendo de dueños y señores de la vía pública, y acometiendo a los agentes de la autoridad que señalaban la dirección del tránsito. Desde este momento el Poder sostuvo sus decisiones con el mayor acierto y razón incontestable. Consideremos como responsables de las muertes y agresiones ocurridas en la manifestación al grupo comunista obrero por su excitación al motín; lamentemos la estulticia de los demás manifestantes. Excitemos a la opinión y a los Tribunales para que actúen social y procesalmente en el castigo de propietarios, contratistas y arquitectos, que ambiciosos o imprudentemente intervienen en estas construcciones destinadas al derrumbamiento inmediato.

En la vida pública el ciudadano obra siempre en contacto con la autoridad reguladora del derecho privado en relación con el derecho de la colectividad. Quien transita y adhiere un letrero en que la autoridad prohíbe el paso en determinada dirección, no siente molestia en cambiar de ruta, y sigue el itinerario que le es indicado. Esta obediencia es ya costumbre que no discuten los millares de ciudadanos que ambulan por las grandes ciudades. ¿Por qué la colectividad obrera no hubo de mostrar aquella conformidad que presta paisadamente los ciudadanos que la componen?

Prestando sería si no se verificase la patológica sugestión de que al reunirse un número de individuos se olvidan de que son ciudadanos y pretenden erigirse en Poder, pretendiendo desdenosamente el deseo de muchísimos más que viven con obediencia de las reglas de Gobierno. Acaso las aficiones al desorden público los estimulan. En cualquier caso quien gobierna tiene también sus deberes ante algunos millones de ciudadanos; y al cumplirlos en momento presente ha dado prueba de serenidad y de firmeza que la nación debe agradecer, para que en cada caso y a cada instante no sea alterado el orden público que a todos interesa.

De «El Debate»
«Con ocasión del entierro de las víctimas del hundimiento de la calle de Alonso Cano se organizó una gran manifestación obrera. Suspenso la labor por la tarde, y millares de trabajadores se dispusieron a acompañar a los cadáveres hasta la sepultura.
No sólo no tenemos nada que oponer a este hecho, sino que nos parece digno de elogio ese espíritu de fraternidad y de caridad al que el mundo obrero es tan sensible. Por su parte las autoridades, en cuanto conocieron el propósito de los obreros, lejos de oponerse a él en manera alguna, le prestaron visible cooperación. Al frente de la comitiva fu-

nebre marchaban el gobernador y el alcalde de Madrid.
Pero no han faltado quienes aprovecharan el entierro y el estado de espíritu que determinó en la gente trabajadora para realizar una maniobra política. Se intentó llevar la comitiva por la Puerta del Sol, sin haber pedido autorización previa para ello, y la justa negativa de la Dirección general de Seguridad dió origen a un incidente grave: la fuerza pública fué atacada por algunos grupos y se vió en el caso de hacer uso de las armas. Hubo dos muertos y cuarenta y nueve heridos.
Que conste nuestra protesta vivísima contra los eternos agitadores del pueblo que lo aprovechan todo para inducir a la gente a que se coloque en una actitud de rebeldía. Nuestra protesta, asimismo, contra los discursos pronunciados en el cementerio, donde los oradores hicieron lo posible por convertir un acto de misericordia en una siembra de odios. Y, finalmente, no quede sin repulsa la actitud de una parte de la Prensa. Periódico ha habido, y de los que sostiene un capitalismo, que ha pintado el accidente del miércoles poco menos que como un atentado de la clase patronal contra la obrera.

Todo esto es absurdo y es infame. Y entretanto, moviéndose todos por la pasión, no se sacan las consecuencias prácticas que se debieran obtener del suceso. Nos explicaríamos que a causa de él se hicieran peticiones al Gobierno para que estableciese leyes penales adecuadas a estos casos, aunque será oportuno que recordemos que el Código Penal vigente, o sea el elaborado bajo la Dictadura, crea la figura de delitos «afines a los estragos» y entre ellos menciona los hundimientos producidos por «imprevisión, imprudencia o impericia», y en el caso en que por ellos se produzca la muerte de alguien señala la pena de dos a ocho años de prisión. (Sección segunda, artículo 569.)

También comprenderíamos que se tratase de buscar garantías y de organizar previsiones y se pidiese al Poder público que, en cuanto las circunstancias lo permitiesen, ampliase la Ley de accidentes del Trabajo con la implantación de seguros sociales a beneficio de las familias de las víctimas. Y, por último, sería muy humano y muy plausible que se llamase a la puerta de la caridad para aliviar la situación en que hayan quedado los familiares de los muertos.

Todo esto, sí. Lo «otro», de ninguna manera. La rebeldía, el escándalo, el atropello, la provocación, la conversión en sustancia política y en punible expresión de rencores de una obra hermosísima de misericordia, es algo que repugna a las conciencias honradas.

De «A B C»
«Hemos protestado siempre contra la costumbre, que sólo aquí subsiste, de autorizar manifestaciones en la vía pública. El menor inconveniente que tienen, aunque sean pacíficas, de sentido unánime, bien organizadas y bien dirigidas, es que perturban la circulación y en las ciudades muy pobladas originan perjuicios, molestias y accidentes que el público no está obligado a soportar. La manifestación debe escoger lugares adecuados, y si es política debe, con mayor motivo, respetar la neutralidad de la calle y la normalidad del tráfico.
La manifestación que realizaron los trabajadores hubiera sido muy legítima como expresión de duelo por las víctimas de la calle de Alonso Cano y como protestas por las infracciones frecuentes y trágicas

de la policía del trabajo. Pero ¿por qué con el entierro y no antes o después? Hay algo de impiedad y de profanación en conducir a los muertos entre tumultos y gritos de guerra. Las precauciones adoptadas para el acto de ayer por sus organizadores y por las autoridades prueban que tenían en cuenta los precedentes y no desconocían el peligro de lo que parece inconcebible, y, al fin, se consumó: el entierro sedicioso.

En una multitud, por disciplina que sea, bastan doscientos o trescientos discolos para producir la confusión y el desorden. Desde el primer instante se vió en el acto el propósito de una minoría turbulenta a la que en vano intentaron contener los directores y la masa general de la manifestación. Hubo coacciones y agresiones, ataques a las tiendas y a los tranvías, vuelcos de camiones y carros; y sintiéndose ya dueños de la calle y de la mu-

Puntos de vista

LOS ESPONTANEOS

El público de toros sabe muy bien que los «espontáneos» que se arrojan al redondel no responden luego al mérito que hicieron concebir a las gentes cuando se arrojan a la arena. A la salida del toro es relativamente fácil burlar sus embestidas dándole unos cuantos lances de capa. Cuando se hacen difíciles las suertes, cuando hay que saber torear de verdad, es cuando el toro está fijado y se da cuenta de todo lo que le rodea para acometer con perfecto conocimiento de causa a los que se le ponen delante. Yo he visto a muchos «espontáneos» salir el domingo siguiente de haberse arrojado al ruedo, como toreros auténticos, y hacerlo tan rematadamente mal que el público se hartó de silbarlos.

Algo parecido ocurre también con los «espontáneos» políticos. Castejar dijo «era la política sin políticos, como los políticos sin política». Bien está que se censure lo que está mal, para que se haga bien. El buen ciudadano debe procurar por cuantos medios estén a su alcance que se

gubierne bien al país, sean quienes sean los que ocupen el poder. A lo que no hay derecho es a execrar al que gobierna, para que los execradores lo hagan después peor. El «quitate tú para ponerte yo», que es a lo que se reducen casi todas las porfías políticas, no ofrece ninguna garantía para el bienestar público. Maura dijo en algún momento que se llamara a los que no dejaban gobernar. Los resultados prácticos de aquella apelación bien a la vista de todos están.

Es cierto que la trascendencia de las cosas políticas es mucho mayor que la de los negocios taurinos. Pero yo haría con los que impugnan a los Gobiernos sin inspirar sus ataques en el bien del país, y sólo por hacer política, lo mismo que algunos empresarios de toros han hecho con los «espontáneos». Contratarlos para el «domingo siguiente». Pero anunciando al público que si lo hacían lo mismo que aquellos a quienes trataron de superar, tenían las gentes derecho a arrastrarlos.

Al Ayuntamiento segoviano viene prestando los servicios de su Cuerpo de Bomberos a cuantos pueblos lo reclaman, por mucha que sea la distancia a que se encuentren.
A raíz de uno de los siniestros de este verano se le ocurrió la idea de intentar la creación del servicio de que se trata, ya que el Ayuntamiento de Segovia, con sus escasos medios, no puede sostener un servicio para todos los pueblos, ni esto sería justo ni legal.

Puso de manifiesto los cuantiosos perjuicios que experimenta el material en cada salida que hace fuera de la ciudad, la que, por otra parte, durante muchas horas, algunas veces durante días enteros, queda privada, con el natural sobresalto para las autoridades, de su servicio contra incendios.
Todo esto—repetió—le hizo pensar en la idea que se va a debatir, y anunció a los representantes de los pueblos que el Ayuntamiento de Segovia, lamentándolo mucho, pero velando por los intereses de su vecindario, se verá obligado a no disponer la salida fuera de la capital, de sus bombas y bomberos.

—Para que la Asamblea tuviese una base de discusión, el señor Cáceres, leyó unas notas que podrían servir de orientación en este asunto. Según esas notas, se crearía un Cuerpo provincial de 50 bomberos, que prestarían servicio permanente, y se establecerían parques en Segovia, Cuéllar, Santa María de Nieva, Sepúlveda y Riaza, los que serían dotados del material móvil que fuese preciso. El sostenimiento de este servicio correría a cargo de los Ayuntamientos, los que abonarían una cuota anual, bien en proporción al número de sus habitantes, al de edificios o a la cuantía de sus presupuestos.

—Generalizada la discusión, hablaron los representantes de los Ayuntamientos de El Espinar, Aguilafuente, Berny de Porreros, Escobar de Polendos, Sangarcía y Cantalejo, los que hicieron diversas manifestaciones para dar a conocer los medios con que cuentan las respec-

tivas localidades para acudir a la extinción de los incendios y desde luego, para hacer resaltar lo beneficioso de la idea expuesta por el alcalde de Segovia, si bien patentizaron algunas dificultades que existen, de momento, para llevarla a la práctica.

—Como el señor Cáceres se dio cuenta de que el pensamiento del señor Carretero estaba acogido en principio, preguntó a los reunidos si estimaban que debía estudiarse detenidamente la Asociación de Municipios de la provincia; y, como se contestara afirmativamente, así se acordó.

—Aprovechando uno de los momentos de su intervención y contestando a las lamentaciones formuladas por algunos pueblos que carecen de teléfono y de caminos, el presidente de la Diputación dió amplias explicaciones de la forma en que se encuentran planteadas estas dos cuestiones en España, cuya solución dependen, respectivamente, por obra de la Dictadura, de la Compañía Telefónica Nacional y del Banco de Crédito Local.

El seguro mutuo agronómico
Seguidamente el presidente de la Diputación hizo historia de la reunión que en el mes de Junio se celebró en el Palacio provincial para estudiar la manera de establecer un seguro mutuo agronómico, que aminore los perjuicios que, periódicamente, experimenta el labrador, a causa de los pedriscos, las heladas y las demás calamidades públicas.

Encareció la necesidad y la importancia de este servicio, e invitó a todos, Cámara Agrícola, Sindicatos y agricultores, a que en defensa de los intereses generales no dejen transcurrir un año más sin intentar, por todos los medios, que el labrador tenga salvaguardados sus intereses.

—El presidente de la Cámara Agrícola, don Antonio Sanz Gilman, manifestó que este organismo había dedicado la mayor atención a este problema, convencida como está de la imperiosa necesidad que existe de que el agricultor segoviano tenga asegurado de algún modo el esfuerzo que constantemente dedica al trabajo de la tierra. Añadió que la Cámara había esbozado en unas bases algunas ideas acerca del seguro, a cuyas bases dió lectura.

Según el proyecto de la Cámara podría establecerse una Sociedad de Socorros Mutuos contra el pedrisco, perteneciendo voluntariamente a ella todos los que posean fincas rústicas en la provincia.

Regiría la Sociedad un Consejo de vocales natos y electivos. Los primeros serían los jefes del Servicio Agronómico y del Catastro, y los presidentes de la Cámara y de la Diputación.

Se concretan los deberes y los derechos de los asociados y se fija la forma en que se harían las declaraciones de las cosechas y la valoración de los daños, así como la forma de abonarse éstos.

—La Asamblea escuchó con visibiles muestras de agrado el proyecto de la Cámara, manifestándose por el representante de Sepúlveda, que una vez desaparecida la obligatoriedad de pertenecer a la Asociación los Ayuntamientos éstos encuentran aceptable la idea, que tendrá el auxilio voluntario de las Corporaciones municipales. Propuso que, sin más discusión, se aceptasen en principio las bases de la Cámara, designándose una ponencia que las estudie en todos sus detalles y después se abra una información pública para llegar a la total reglamentación de la Sociedad.

En el mismo sentido se expresaron otros señores, haciendo se por don Germán Martín Hurtado, presidente del Colegio de Secretarios, el ofrecimiento de que todos estos funcionarios prestarán gustosos y gratuitamente a la provincia que se designe cuantos servicios considere necesarios para el mejor éxito de lo que se persigue, cuyos servicios seguirán prestando a la Sociedad que se constituya.

—Se hizo constar la gratitud de los agricultores hacia la Diputación por haber lanzado la idea del seguro agronómico y hacia los secretarios por los ofrecimientos hechos, designándose seguidamente la ponencia que estudiará la cuestión, hará publicar los trabajos que realice y abrirá una información, antes de proceder a la constitución de la Sociedad.

Forman la ponencia don Aureliano López y don Regino Marcos, por la Cámara Agrícola; don Manuel Leal, jefe del Catastro; don Antonio Baeza, jefe del Servicio Agronómico; los representantes de Berny de Porreros y de Cantimpalos y el secretario de la Diputación, don Timoteo de Antonio y Gil, que también es vocal de la Cámara Agrícola.

A la una de la tarde se dió por terminada la reunión.

GRANDES TALLERES MECANICOS DE CONSTRUCCION DE MUEBLES
DE
CLEMENTE GONZALEZ CALVO
(ANTES CASA SESSÉ)
El nuevo dueño de esta antigua y acreditada casa pone en conocimiento de su distinguida clientela y público en general, que en sus talleres mecánicos de ebanistería y tapicería se siguen construyendo decorados de habitaciones, muebles artísticos y de época, salones, despachos, recibimientos y en general toda clase de muebles, a precios muy económicos, habiendo establecido para mayor garantía del público el PRECIO FIJO
VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS
Proyectos y presupuestos gratis
JUAN BRAVO, 36 Teléfono 84 (junto a la zapatería de LOS CHICOS)
FRENTE A LA ESTATUA DE JUAN BRAVO

—La Asamblea escuchó con visibiles muestras de agrado el proyecto de la Cámara, manifestándose por el representante de Sepúlveda, que una vez desaparecida la obligatoriedad de pertenecer a la Asociación los Ayuntamientos éstos encuentran aceptable la idea, que tendrá el auxilio voluntario de las Corporaciones municipales. Propuso que, sin más discusión, se aceptasen en principio las bases de la Cámara, designándose una ponencia que las estudie en todos sus detalles y después se abra una información pública para llegar a la total reglamentación de la Sociedad.

En el mismo sentido se expresaron otros señores, haciendo se por don Germán Martín Hurtado, presidente del Colegio de Secretarios, el ofrecimiento de que todos estos funcionarios prestarán gustosos y gratuitamente a la provincia que se designe cuantos servicios considere necesarios para el mejor éxito de lo que se persigue, cuyos servicios seguirán prestando a la Sociedad que se constituya.

—Se hizo constar la gratitud de los agricultores hacia la Diputación por haber lanzado la idea del seguro agronómico y hacia los secretarios por los ofrecimientos hechos, designándose seguidamente la ponencia que estudiará la cuestión, hará publicar los trabajos que realice y abrirá una información, antes de proceder a la constitución de la Sociedad.

Forman la ponencia don Aureliano López y don Regino Marcos, por la Cámara Agrícola; don Manuel Leal, jefe del Catastro; don Antonio Baeza, jefe del Servicio Agronómico; los representantes de Berny de Porreros y de Cantimpalos y el secretario de la Diputación, don Timoteo de Antonio y Gil, que también es vocal de la Cámara Agrícola.

A la una de la tarde se dió por terminada la reunión.

CURIOSIDADES Y ANÉCDOTAS

Lo engañaron
Red Mendel ha ido a Karlsbad a consultar a un médico famoso. Al salir del gabinete del médico, entrega a éste un billete de cinco coronas.
—Perdón, señor; pero debe usted de estar equivocado. Me debe usted más.

—Perdóneme, señor doctor; pero yo creía que no debía darle más que cinco coronas, y no llevo encima más que esta cantidad.

—Pues, para lo sucesivo, tome usted nota de que cobro veinte coronas por cada consulta.

—¿De veras? ¡Y a mí que me habían dicho que no cobraba usted más que diez!

¡Cumplimientos de exhortos y edictos para la «Gaceta»?

F. BLANQUEZ PROCURADOR
San Frutos, 7.—Segovia

NIÑO-DENTISTA
Plaza Mayor, 6. Jueves, viernes y sábados
Extracción sin dolor..... 3,00
Dientes de oro, 22 kilates... 80,00
Dientes de porcelana..... 5,00
Empastes..... 5,00
Dentaduras completas, 28 dientes..... 140,00
Dentaduras de oro, 28 dientes..... 600,00
PIDAN NUMERO PARA LA CONSULTA AL TELEFONO 118
La mejor dentadura con los mejores materiales que existen, garantizada por diez años, a DIEZ PESETAS DIENTE
Clínica: Talleres y Laboratorio en Madrid, Carretas, 19

LA HUELGA GENERAL EN MADRID

Ayer transcurrió el día sin que se registraran incidentes de importancia

El «Metro» circuló desde las primeras horas de la mañana y el movimiento de viajeros fué casi el normal. Las tiendas de comestibles, carnicerías y pescaderías tuvieron despacho, custodiadas por la fuerza pública. El servicio de tranvías estuvo interrumpido. Entierro de las víctimas de la plaza de Cánovas. Se calcula que el paro ha alcanzado a 100.000 obreros. De Segovia se envió ayer pan a Madrid en varios trenes y dos camiones militares. Fuerzas de la Benemérita de la provincia marcharon ayer, de madrugada, a la Corte.

Noticias del sábado por la noche

Después de las noticias publicadas en «Última Hora» del sábado, nada digno de mención ocurrió en Madrid con motivo de la huelga general de todos los oficios declarada el mismo día.

El Gobierno se reúne para cambiar impresiones

Madrid, 16.—A las siete de la tarde empezaron el sábado a llegar al ministerio de Ejército los ministros, excepto los de Estado y Trabajo. A las ocho y media regresó de Ocaña el de Gracia y Justicia, quedando todos reunidos hasta las nueve y media.

El de Fomento dijo que en realidad no había habido Consejo de ministros, pues faltaban dos de ellos, sino que se trataba de un cambio de impresiones y de recibir las noticias que se les enviaban del ministerio de la Gobernación y de la Dirección general de Seguridad, noticias que no diferían de las ya conocidas.

La impresión personal del señor Matos era de tranquilidad, pues creían que el lunes terminaría la huelga, y porque, además, no se habían producido disturbios ni agresiones de importancia.

El ministro de Fomento había salido del Consejo para recibir a una representación de la Compañía de Tranvías, previamente citada, para hablarle con seguridad de la paralización absoluta del servicio, cosa que nunca había ocurrido.

A las nueve y media el cambio de impresiones terminó, y salieron los señores Wais, Rodríguez de Viguri y Tormo, quienes no hicieron manifestaciones.

Parece que ninguna medida excepcional se tomó en este cambio de impresiones, aunque, desde luego, se darían órdenes para intensificar la vigilancia y asegurar el abastecimiento en el día de ayer. Así, declaró, que por fuerzas del Ejército, de Caballería, se cubrirían las carreteras para impedir que pudieran ser coaccionados los abastecedores de víveres que vienen de los pueblos cercanos, y, además, se impediría que pudieran ser objeto también de coacción los vendedores de los mercados.

Igualmente se dieron órdenes, que se cumplieron inmediatamente, de asegurar por medios de equipos militares los servicios de luz y agua; pero no ha habido lugar a esto, porque los jefes de las organizaciones obreras dieron contraorden a los asociados que pertenecen a dichos ramos para que continuasen en sus puestos.

Manifestaciones de algunos ministros. Lo tratado en la reunión

Varios ministros dijeron anteañoche que se habían cambiado impresiones sobre el aseguramiento de los servicios públicos, y especialmente de los de abastecimiento de pan y víveres. La elaboración de pan estaba asegurada, porque entraron al trabajo en las tahonas numerosos obreros del Sindicato Libre; además se utiliza al Cuerpo de Intendencia para la fabricación, y también los hornos de Marina, y, desde luego, se había telegrafiado a todos los pueblos próximos a Madrid, para que enviaran la mayor cantidad de pan posible.

También se habían tomado medidas en el Consejo para asegurar la entrada de los víveres en Madrid y proteger debidamente todos los mercados y las tiendas de comestibles.

Tenía la impresión el Gobierno, después de su información oficial, de que la Casa del Pueblo había dado orden para que los obreros de los servicios públicos reanudarán el trabajo ayer, domingo, a las cuatro de la tarde; hacer el paro exclusivamente de veinticuatro horas, y que los demás oficios continuarán en huelga hasta las cinco de la tarde de hoy, lunes.

Dijeron también los ministros que no había por qué tomar la medida extraordinaria de una declaración excepcional, porque el Gobierno tiene fuerzas suficientes a su disposición para garantizar el orden en Madrid, y la medida la creía innecesaria.

De provincias, tenían los consejeros noticias tranquilizadoras, porque no se había producido movimiento alguno de repercusión de los de Madrid.

A última hora de la noche, el ministro de Economía, acompañado del gobernador civil de la provincia de Segovia ordenó al ministro de la Gobernación de que, a la brevedad posible, se enviara pan a Madrid para asegurar el abastecimiento con lo

teger las tahonas, por considerarse este asunto de vital importancia.

Lo que dice el general Berenguer

Madrid, 16.—Cerca de las doce de la noche del sábado el general Berenguer confirmó la impresión dada por los ministros, relativa a los asuntos que se trataron en la reunión en el ministerio de Ejército.

Habían tendido todas las medidas a garantizar para el día de ayer y hoy el abastecimiento de la población. En cuanto a los servicios de luz y de agua, el Gobierno, desde el primer momento, tomó las precauciones convenientes para que no se interrumpieran, y tenía, incluso, equipados de ingenieros industriales dispuestos para hacerse cargo de los servicios y que éstos no sufrieran ninguna interrupción.

Sin embargo, el Gobierno supo que estos servicios no se paralizarían. —En realidad—dijo el presidente—, aunque la huelga obedezca a un sentimiento de compañerismo, hay que declarar que es absolutamente injustificada.

Todo el mundo sabe de qué manera se produjeron los sucesos del viernes. Todo el mundo sabe también que la fuerza pública sufrió agresiones continuas, y que sólo en último extremo, cuando iba a ser arrollada por los grupos, lo impidió por la fuerza. Nadie ignora que desde que comenzó el entierro se pretendió por todos los medios imaginables provocar los desórdenes. Y, sin embargo, parte de la Prensa de esta mañana, tendenciosamente, desfigura los hechos y ajusta a esta interpretación el comentario.

El Gobierno ha dado muestras de serenidad durante todo el día del sábado. No ha querido ni siquiera alarmar con un exceso de precauciones en la vía pública. Desde luego, estaban preparadas las fuerzas para intervenir en el momento oportuno, y me satisface el saber que no se produjeron desórdenes que obligaran a esa intervención.

Es triste, sin embargo, esta ausencia que se nota de espíritu ciudadano en momentos como los actuales.

La población, por lo visto no reacciona, y sin embargo, el Gobierno garantiza la seguridad de todo el mundo, y además que impedirá a todo trance los desórdenes tumultuosos. Yo, con serenidad, aguardo los acontecimientos, que no me cogen desprevenido, y que, desde luego, sobre reprimir si llega la ocasión porque sobre cualquier clase de consideraciones está la del cumplimiento estricto de mi deber en este sitio.

Yo tengo la impresión de que la huelga terminará el lunes próximo, y espero también que mañana, domingo, a las cinco de la tarde, puedan reanudarse los servicios públicos.

No se han tomado medidas violentas, porque no ha habido necesidad. Hay planteada una huelga revolucionaria por una parte y por otra no. Es huelga ilegal, porque no se ha producido avisando con la debida antelación, pero no es revolucionaria porque lo hacen temporalmente y sin otros fines que protestar contra la represión. Según ellos, fué demasiado violenta, pero yo tengo motivos para decir que fué justa. Lo más desagradable ha sido lo de tranvianos, porque tratábase del servicio público. Se nos ha ofrecido con seguridad que hoy, a las cinco de la tarde, funcionarían todos los servicios públicos.

El resto es para prolongar la huelga otras veinticuatro horas. Si no fuera así, el Gobierno tomaría las medidas de rigor necesarias. Respecto a la actitud del Ejército, dijo que las tropas están en sus cuarteles, pero más que como medida de Gobierno, por precaución, para que no anden por las calles. Sólo ha habido algunos incidentes sin importancia. Las modistillas han alborotado y han sido detenidas algunas. También se ha detenido a muchos cabecillas revoltosos. Es lamentable lo que sucede, pero también he de decir que la Prensa ha contribuido a encender los ánimos que anteañoche habían quedado sosegados.

El día de ayer en Madrid

Lo que dicen «ABC» y «El Debate»

Madrid, 17.—Ayer sólo aparecieron en Madrid los periódicos «ABC» y «El Debate».

El primero, comentando la huelga general, dice que para declararla no se ha respetado ningún trámite legal. Es la costumbre, como también

pe ir cuentas de la ilegalidad. Un ejemplo más del fariseísmo ilegalista, que no conoce otra ley que la del embudo. La huelga actual es una protesta contra la represión de los disturbios ocurridos anteañoche.

Aunque esta huelga estuviere justificada, debería dirigirse contra los agentes de la represión o contra el Gobierno y caer exclusivamente sobre el hecho protestado y en la forma o con la expresión adecuada para ese fin.

El pueblo de Madrid no puede comprender que se declarase injuriado por la represión de violencias en que no tuvo parte y que se le haga sufrir el castigo y la venganza de la injuria. Es también arbitraria e incongruente, que periódicos simpáticos con el motín, tengan que soportar el adorno de la mordaza, condenados a supresión por los huelguistas. Por bastante menos, por una formularia denuncia, pueden clamar airadamente, sintiendo ultrajada la libertad de imprenta. Está en muchas bocas la comparación de los años dictatoriales y del breve período de reintegración liberal y olvidase el precio bochornoso de aquella paz lograda a costa de la dignidad pública. Si este es el efecto que buscan los perturbadores, van consiguiéndolo.

«ABC» termina aplaudiendo la actitud serena del Gobierno.

«El Debate» dice que Madrid ofreció un espectáculo que al observador superficial podía parecerle impresionante y depresivo. Conviene advertir que los sucesos tienen mucha menos importancia que la que pudiera parecer a primera vista. No agítase en el fondo ningún hondo problema. Examinando los orígenes del conflicto, dice que no hay que olvidar que una gran parte de los directores de la masa obrera organizada, no sigue a gusto el movimiento. Está ya arrastrada. Estamos ante un episodio más de lucha entre socialistas y comunistas, por apoderarse de la dirección de los trabajadores. Berenguer lo conoce. Ha garantizado los servicios, pero no ha querido pasar de aquí. Espera que la huelga se resuelva muy pronto. Si los más avanzados lograsen prolongar el movimiento, el Gobierno dispone de medios para atender, no sólo a todos los servicios esenciales, sino a todos aquellos que más contribuyen a dar carácter a la vida ciudadana. Aconseja a todos buena disposición de espíritu para no sufrir las molestias pequeñas que la huelga ocasiona y conservar con serenidad para ver el movimiento como es, sin darle proporciones dramáticas de que carece y estar al lado del Gobierno para prestarle apoyo moral y material si llegara el caso. Entre nosotros tarda en reaccionar el espíritu ciudadano pero su reacción es seria y firme. Llegado el momento, ven que no hállase dispuesta fácilmente a dejar por dueños de la calle a elementos revolucionarios.

El abastecimiento de pan. Llegada de camiones militares. Algunos incidentes

Madrid, 17.—Cumpliéndose órdenes emanadas de la Casa del Pueblo, en la mayoría de las tahonas no se trabajó ayer, la madrugada del domingo, pero ante el anuncio de las autoridades, publicado por algunos periódicos y comunicado por radio, diciendo que se aseguraría el abastecimiento de la capital mediante cooperación de las fuerzas de Intendencia que utilizando camionetas distribuirían piezas de pan las tahonas de los distintos distritos, formáronse larguísima cola, a pesar de ser la temperatura algo fría, mantuvieron firmes hasta cerca del mediodía, en que comenzó el reparto. Estas filas hicieron larguísima desde las primeras horas de la mañana, menudeando los incidentes.

La llegada de los camiones militares con gran cantidad de piezas de pan, acogióse con gran júbilo. Expediéndose a 20 céntimos pieza, no entregándose a cada comprador más que el lote máximo de cinco. Respecto a los mercados, casi funcionan normalmente. En el mercado de San Ildefonso sólo abrieron los puestos de venta de pescado, carne y aves. En los restantes mercados, estaban cerradas las verjas, pero la fuerza pública garantizaba la venta, entrando el público por una sola puerta.

La venta de periódicos, «ABC» y «El Debate», únicos que aparecieron, fué sin incidentes de importancia.

Agresión a un vendedor de periódicos. Varias detenciones

En la calle del Carmen un joven decentemente vestido, vendía esos dos periódicos, cuando fué agredido por los obreros, apoderándose éstos de los ejemplares y rompiéndolos. Intervino la fuerza de Seguridad, que practicó algunas detenciones.

Alrededor de las once de la mañana aumentóse el número de guardias que guardaban las colas, al ver que los incidentes menudeaban. El aspecto de la ciudad era de día festivo, pero mucho público se mostraba retraído a salir de casa. Advertíase lujo en precauciones, patrullando fuerzas de la Benemérita y Seguridad.

Detención del presidente de la sociedad de Tranvianos

En la Puerta del Sol, además de las rondas de la Benemérita que tomaban las bocacalles, patrullaba la Caballería, que daba incesantemente vueltas, evitando la formación de grupos.

Todo el comercio estuvo cerrado por ser domingo, pero las tiendas de comestibles, carnicerías y pescaderías, despacharon, aunque con cierres echados y debidamente custodiados. Los cafés y bares, cerrados. También pararon los cocineros y el personal de hoteles, no pudiéndose celebrar varios banquetes anunciados. Desde ayer, alrededor de las cinco de la tarde, no han vuelto a circular tranvías. Por ser la inmensa mayoría de sus obreros afiliados a la Casa del Pueblo, túvose que desistir de que circularan.

Por orden de la Dirección de Seguridad, detúvose al presidente de la Sociedad de tranvianos, señor Garrigós, no deteniéndose al secretario por no haber sido habido.

El «metro» funcionó casi normalmente

Respecto al «metro», comenzó a funcionar a las diez de la mañana con relativa normalidad. Parece ser que se pasó lista a los obreros, indicándoseles, por la Compañía, la conveniencia de que no abandonaran el trabajo. Así hicieron algunos, pero otros se retiraron.

La mayoría de los empleados del «metro» han prestado servicio vestidos de paisano, llevando cada coche motor tres unidades más, al objeto de, con pocos conductores, poder hacer servicio.

El público respondió, siendo el servicio constante y animadísimo. Las bocas del «metro» fueron cerradas en su mayoría, dejándose las estrictamente necesarias para el acceso y salida de viajeros. Las precauciones en este servicio también han sido grandes.

Entierro de las víctimas del viernes

Ayer nos personamos en el Depósito judicial, donde había estrecha consigna de no hacer manifestaciones a la Prensa. A pesar de ello, supimos que el traslado de los dos obreros muertos durante los sucesos de la plaza de Cánovas, verificóse a las tres de la madrugada, a cuya hora recibíase la oportuna orden de la Dirección de Seguridad. El traslado efectuóse en un automóvil ambulancia del Ayuntamiento, al cual seguían dos automóviles de la Dirección de Seguridad. Uno conducía ocho guardias de Seguridad, con tercerola, y otros agentes de Vigilancia. En la puerta de Atocha, inmediata al Depósito, esperaban fuerzas de la Benemérita, que acompañaron también a la ambulancia hasta el cementerio del Este, en cuyo Depósito quedaron los cadáveres.

El traslado pasó completamente desapercibido, incluso para la Prensa matutina y para los familiares de las víctimas. Según dictamen médico, ambos obreros murieron a consecuencia de hemorragia interna producida por un balazo que recibieron en la cabeza. A las nueve de la mañana, presentáronse en la puerta del depósito judicial los familiares y una comisión compuesta por representantes de la Federación local de Edificación, Sociedades de canteros, carpinteros y la Junta administrativa de la Casa del Pueblo, con flores. Al enterarse de que ya habíase efectuado el traslado, marcharon al Cementerio para asistir a la inhumación.

Un manifiesto de la Casa del Pueblo, recomendando calma a sus afiliados

Ayer mañana nos personamos en la Casa del Pueblo, donde reinaba grandísima animación a la entrada que facilitábase a todos los obreros que acudían a leer el siguiente manifiesto: «A la clase trabajadora madrileña.—La Junta administrativa

de la Casa del Pueblo de Madrid, al conocer el desarrollo del movimiento declarado como protesta por los sucesos de la plaza de Cánovas, hace pública su satisfacción por la unanimidad, serenidad y disciplina con que se ha producido la clase trabajadora madrileña, y recomienda a todos los compañeros continúen produciéndose en la misma forma, cumpliendo así las instrucciones recibidas por medio del manifiesto repartido ayer día 15, para que no sea desnaturalizado el movimiento, dándose así la sensación precisa de nuestra razón e impidiendo con ello toda apariencia de justificación del empleo de la fuerza pública, recomendándose de un modo reiterado no se tomen en consideración otras instrucciones que las que emanen de esta Casa del Pueblo.

Madrid, 16 de Noviembre de 1930.—Por acuerdo de la Junta administrativa, el secretario, MANUEL MUIÑO; el presidente accidental, GERARDO IBÁÑEZ.

Manifestaciones de Muíño. Unos veinte detenidos de la Federación de la Edificación. Al no circular los tranvías, se ha evitado un posible día de luto. 100.000 parados

Un redactor de la «Agencia Mencheta» entrevistóse con el secretario de la Federación Local de Edificación, señor Muíño, quien manifestó: «De nuestra organización se han practicado unas 20 detenciones, habiéndose repartido los detenidos entre el Gobierno civil, la Dirección de Seguridad y las comisarías. Realmente—añadió—los elementos de la Unión General de Trabajadores y el partido Socialista, están dando sensación de su fuerza y disciplina. Sabemos que en el «metro» trabajan algunos elementos vestidos de paisano, pero a las once de la mañana nos hemos puesto al habla con la Empresa, reiterándole que el personal asociado no se incorporará al trabajo hasta la hora acordada, declinando toda responsabilidad por lo que pueda ocurrir, que puede ser una catástrofe, ya que, por tratarse de un servicio subterráneo, cualquier malvado puede cometer un atentado.

Respecto a tranvianos—agregó—ningún asociado ha acudido, por lo que no circulan los tranvías, evitándose así un día de luto a Madrid, porque en caso de circular, hubieran constituido una provocación para el resto de los trabajadores y en la lucha inevitablemente habríanse registrado víctimas.

Preguntado a cuántos obreros alcanzaría el paro, contestó que calculábase en unos 100.000. Estamos recibiendo adhesiones de toda España.

Respecto a la venta de periódicos, los vendedores ambulantes no han trabajado, únicamente se ha efectuado la venta en algunos kioscos y por personas afectas a las Empresas.

Sólo se trata de un movimiento de protesta. La vuelta al trabajo

Realmente no tenemos motivos más que para estar satisfechos de cómo ha respondido nuestra organización. Trátase de un movimiento de protesta y no hay por qué darle otras proporciones. Aunque otra cosa se diga, de la Comisión de huelga no hay ningún detenido hasta ahora. Esta noche publicaremos un manifiesto regulando la vuelta al trabajo, según ya se indicó en la nota facilitada a la Prensa.

A preguntas de nuestro compañero, añadió que ayer no hubo ningún herido perteneciente al partido socialista, que tiene preparados médicos para asistir a aquellos que pudieran haber.

Los espectáculos públicos.—Lo que dice el presidente de esta Sociedad

También tuvo ocasión de conversar nuestro compañero con el secretario de la Federación de Espectáculos públicos, quien le dijo: —El personal afiliado y este partido ha respondido en absoluto. En aquellos que predomina el elemento federado, no habrá espectáculos. Sabemos que en la mayoría de los teatros no se podrán cambiar decoraciones, haciéndose la representación con una sola decoración o solo con el telón de fondo. También retiráronse la mayoría de los acomodadores.

Respecto a los cines, sabemos que funcionan algunos con equipos formados por propios elementos de la Empresa o personal no federado, pero en todo caso el retraimiento del público ha sido anoche y será tan grande, que, prácticamente, no celebrarán funciones.»

Mitines y reuniones suspendidos

Terminadas estas conversaciones, examinamos las tablillas, en las cuales leíanse avisos, diciendo: «Suspendidas reuniones metalúrgicas. Ocio de los ferroviarios del Oeste, debido a causas ajenas a nuestra voluntad, ha sido suspendida la Junta general extraordinaria, convocada para hoy, día 16.—El Comité.»

Durante toda la mañana estuvieron reunidas permanentemente las directivas de la Casa del Pueblo.

Los mítines de orientación social y del partido nacionalista, anunciados para la mañana del domingo, en los teatros Variedades y de la Comedia, respectivamente, suspendiéronse por orden superior. En el Palacio de la Música celebróse el concierto dirigido por el maestro Lassalle, estando ocupada una tercera parte de sus localidades. A iniciativa de dicho maestro se destinó la recaudación a beneficiar a las viudas de los muertos en la calle de Alonso Cano.

En el Monumental Cinéma, con bastante concurrencia, dió un concierto la Orquesta Sinfónica, dirigida por el maestro alemán Lober.

Las tropas acuarteladas.—Vendedor de periódicos detenido.—Incidentes.—Una carga de la fuerza pública.—Dice el ministro de la Gobernación

Al mediodía los periodistas estuvieron en el ministerio de la Gobernación, conversando con el ministro, quien díjoles que nada de particular tenía que comunicarle y que la huelga transcurría con tranquilidad.

Otros detalles complementarios señalan que en la calle de Alcalá, esquina a la iglesia de San José, fué detenido Manuel Pasos Pira, quien vendía «El Debate», diciendo: «El Debate», único periódico que no es canalla.

El abogado don Eduardo Vigniera pidió a los guardias que detuvieran, como así lo hicieron, ingresando en la Dirección de Seguridad.

Las tropas estaban encuarteladas desde las cinco de la mañana. A las once, la afluencia en la Puerta del Sol era extraordinaria cuando apareció un camión con ingenieros del Ejército que conducía numerosos paquetes de «El Debate». El camión dió una vuelta por la Puerta del Sol, sin atreverse a parar, penetrando por la Carrera de San Jerónimo. Allí detúvose, comenzando a dar paquetes de periódicos a unos jóvenes elegantemente vestidos. Inmediatamente el público díjose cuenta, y arrojándose sobre los que pretendían vender «El Debate», arrebatábaselos rompiéndolos.

Los grupos engrosaron rápidamente, prorrumpiendo en silbidos, mientras el camión huía y la fuerza pública daba una carga. El suelo quedó sembrado de periódicos.

A las doce de la mañana, grupos nutridos, situados en la calle de Preciados y Puerta del Sol, dieron gritos y silbidos, dándose cargas para disolver a los alborotadores, y produciéndose los consiguientes sustos y carreras.

Opinión de los obreros católicos

La Federación Local de Sindicatos Católicos Profesionales, a la vista de los acontecimientos actuales, expone su opinión pública. Insiste en su protesta y pide la depuración de todas las responsabilidades de lo ocurrido en la calle de Alonso Cano, y que se tomen medidas para evitar su repetición. Que a las coacciones ejercidas libremente durante el día, débese la extensión del paro. Los obreros asociados en los Sindicatos Católicos, han cumplido con su deber permaneciendo unos en sus puestos durante toda la jornada y otros donde les ha sido posible, en vista de que la libertad de trabajo no estaba garantizada. Los verdaderos católicos piden castigo para los sucedidos responsables de lo sucedido ayer y los culpables de las coacciones realizadas en el día de hoy.

Las noticias oficiales recibidas ayer en el Gobierno civil de Segovia

Ayer se hicieron varias expediciones de pan para Madrid. Envío de fuerzas de la Guardia civil

El sábado por la noche recibió el gobernador civil de la provincia de Segovia orden del ministro de la Gobernación de que, a la brevedad posible, se enviara pan a Madrid para asegurar el abastecimiento con lo

(ULTIMA HORA)

MADRID, 1,30 TARDE

En Barcelona se ha declarado la huelga general por solidaridad con Madrid, y durará hasta que sean reconocidas las organizaciones obreras

Han dejado de circular los tranvías y taxímetros. Tranvías apedreados. Los huelguistas obligan a cerrar los comercios. La fuerza pública carga varias veces contra los revoltosos. La Telefónica custodiada por fuerzas de Seguridad con tercerola. Autobús incendiado.

En estos momentos la Benemérita y la Policía están en colisión con los revoltosos en la plaza de España

Huelga general en Barcelona

Barcelona.—Anochela la Federación de Sindicatos Unicos hizo circular con profusión por la capital, un manifiesto, protestando contra los sucesos ocurridos en Madrid el viernes último, y pidiendo el concurso, para los fines que persiguen, de los estudiantes y obreros.

Sin periódicos. Los espectáculos serán suspendidos

Los tipógrafos se han unido al movimiento de huelga, por lo cual no se publicarán los periódicos.

Se obliga a parar en fábricas y talleres. Se retira el servicio de taxímetros y autobuses

Desde las primeras horas de la mañana de hoy, grupos de obreros recorren todos los establecimientos fabriles industriales, obligando a los obreros que trabajan en ellos a sumarse al paro. También por coacción, han ido al paro los del ramo de construcción, obras públicas y ramo de limpieza. Los taxímetros no circulan desde la madrugada.

Los autobuses y tranvías que hacían el servicio normalmente por las afueras de la ciudad, se vieron obligados a retirarse a causa de ser apedreados todos los coches por los huelguistas.

En el centro de la población otros grupos de revoltosos obstruyeron las líneas de tranvías, atravesando sobre ellas tubos y bancos de piedra y madera del paseo de Gracia y otros.

Los estudiantes se unen a los alborotadores. Cierre de establecimientos. Intento de asalto a la Telefónica. La fuerza pública carga contra los grupos

Grupos de estudiantes se unieron a los formados por huelguistas, y juntos recorrieron los talleres de modistas invitándolas a que les secundaran en el movimiento. Mientras tanto, otros grupos de obreros penetraban en todos los establecimientos obligando a cerrar.

Al mismo tiempo, numerosos huelguistas avanzaban con dirección a la Telefónica, pero les salió al paso la fuerza pública, que se vió precisada a dar una carga para disolverlos.

En vista del cariz que presentan los sucesos, las autoridades han ordenado que las fuerzas de Seguridad,

armados con tercerolas, custodien el edificio de la Telefónica y todos los departamentos oficiales.

Autobús incendiado por los huelguistas. Tranvías apedreados

En la Ronda de San Antonio, un grupo de huelguistas asaltó un autobús y, después de hacer descender a los viajeros que le ocupaban, le prendieron fuego. La fuerza pública intervino y dió varias cargas, hasta lograr que se disolvieran los revoltosos.

En otros puntos, los tranvías han sido también apedreados.

La Benemérita ha entrado en colisión con los huelguistas

A la hora de comunicar, la Benemérita y la Policía ha entrado en colisión con los huelguistas en la plaza de España.

Se ignora, por consiguiente, si a consecuencia de ese encuentro hay víctimas.

Todos los puntos estratégicos de la ciudad están tomados por fuertes retenes de guardias de Seguridad y de la Benemérita.

También se han declarado en huelga los ferroviarios de las líneas del Oeste y de Madrid Zaragoza Alicante

Madrid.—Al visitar esta mañana los periodistas al ministro de la Gobernación, aquellos preguntaron al general Marzo si era cierta la noticia recibida en el Bolsín relativa a que se había declarado la huelga general en Barcelona, por solidaridad con Madrid.

El ministro contestó afirmativamente, y como además se le preguntara si eran ciertos los rumores que habían circulado respecto a una supuesta huelga de los ferroviarios, manifestó que sí tenían fundamento dichos rumores.

Esa huelga—dijo el general—ha sido planteada por el personal de los talleres de las Compañías del Oeste y de Madrid Zaragoza Alicante, pero parece que el paro no alcanza al personal técnico, por cuya causa no es motivo de alarma.

Terminó diciendo que las noticias recibidas de las restantes provincias acusan tranquilidad.

En Madrid se desarrolla la huelga pacíficamente. El abastecimiento de pan estuvo ayer asegurado y sobran 6.000 kilos

Madrid.—En el Gobierno civil se nos ha manifestado esta mañana que en las primeras horas de la noche del sábado, al salir del despacho de

la Presidencia el marqués de Hoyos, de conferenciar con el ministro de Economía, se puso a hablar con el alcalde interino de Madrid, en la que trataron de la forma en que la Intendencia militar había de organizar el abastecimiento de la capital que se ha llevado a efecto normalmente, con el envío de pan hecho además por las provincias y pueblos contiguos a la Corte.

Después de abastecer debidamente ayer a la capital, sobran 6.000 kilos de pan que han sido entregados al consorcio del Ramo para su venta.

En Intendencia se fabricaron 60.000 kilos de pan, de los que 30.000 se destinaron a las tahonas de Madrid.

Mitin monárquico en Sevilla

Sevilla.—Con asistencia de numerosísimo público, se celebró ayer en el frontón Betis el anunciado mitin monárquico.

El ex concejal don Miguel Illanes dijo que el pueblo sevillano es esencialmente monárquico.

El marqués de Carvajal, que representaba a los liberales, manifestó que éstos reconocen la jefatura del conde de Romanones.

El señor Royo Villanova declaró que los alistas son monárquicos, como buenos continuadores de la política de Moret y Castelar, y que Alba se prepara a defender la Patria. Terminó diciendo que no pueden convocarse Cortes Constituyentes ni exigirse responsabilidades al Rey.

El señor Canals cree como solución del momento político la doctrina democrática.

El señor Goicoechea defendió en brillantes párrafos la continuidad de la Monarquía.

En último término hizo uso de la palabra don Juan de la Cierva, quien defendió también a la Monarquía y cree sinceramente en que el país es monárquico, aunque no es de extrañar que existan pasiones después del largo período dictatorial.

La prórroga del Decreto de alquileres

El ministro de Gracia y Justicia recibió esta mañana la visita del ex ministro don Natalio Rivas y del obispo de Segovia, doctor Pérez Platero.

Al recibir a los periodistas dijo que mañana someterá al Consejo varios asuntos, entre ellos el referente a la prórroga del Decreto de alquileres, que es necesario estudiar con todo detenimiento, por ser cuestión de solución difícil, a causa de haberse recibido denuncias en pro y en contra del mismo.

MADRID, 4,30 TARDE

La huelga general de Barcelona. La inhumación de los obreros muertos en los sucesos del viernes, se verificó en Madrid sin incidentes

En el Gobierno civil

Barcelona.—Desde mediodía se observa en el Gobierno civil gran animación y movimiento.

El general Despujols fué visitado por el gobernador militar, el alcalde, el delegado regional del Trabajo y otras personalidades, entre las que se hallaba el señor Márquez Caballero, a quien, al parecer, se indicaba para gobernador de esta provincia.

Cerca de las dos de la tarde el general Despujols recibió a los periodistas, haciéndoles las siguientes manifestaciones:

—No puedo decir a ustedes más que lo que todos estamos viendo. Esta mañana al asomarme al balcón observé que todo se desarrollaba normalmente. El paro, pues, me ha sorprendido como a todos, precisamente en los momentos en que estaba al habla con comisiones de elementos interesados y con grandes esperanzas de llegar a una solución satisfactoria para todos.

El aspecto de la ciudad

La ciudad de Barcelona presenta el aspecto de un día festivo, sin la animación que prestan a las calles el continuo tránsito de tranvías y vehículos de todas clases.

Sólo circulan los automóviles de

la carne, los de reparto de la leche y los de los médicos.

En cuanto a los establecimientos, están abiertas las panaderías, las tiendas de ultramarinos y los estancos.

Los cafés tienen los cierres metálicos echados, notándose en las terrazas más animación que de ordinario.

Los edificios públicos prestan servicio parejas de Seguridad con tercerola.

Por las calles patrullan fuerzas de la Guardia civil de a pie y a caballo.

Dos agentes de la autoridad, agredidos

En la calle de Montaner un grupo agredió al guardia de Seguridad Vazquez, que guiaba una motocicleta, de la Jefatura superior de Policía, cuyo sidecar ocupaba el agente de Policía señor Torres.

La inhumación de los obreros muertos en los sucesos del viernes

Madrid.—A las dos de esta tarde ha tenido lugar el entierro en el Cementerio, de los cadáveres del cantero Justiliano López y del carpintero Adolfo Gómez, muertos en el en-

po indefinido, las clases en todas las Facultades de la Universidad Central.

Se restablece la normalidad en Madrid

Se ha reanulado el servicio de tranvías, taxis y transportes de todas las clases.

El comercio abrió sus puertas desde primera hora, presentando Madrid su aspecto normal.

La huelga de Antequera

Málaga.—Continúa en el mismo estado la huelga de Antequera. Han sido detenidos dos obreros autores de la agresión a una pareja de la Guardia civil, registrada ayer.

Regreso del Rey

Madrid.—Sobre las cinco de esta tarde regresará a Madrid el Rey, desde la finca de Guadalperal.

Probablemente a dicha hora despachará con el Monarca el jefe del Gobierno.

En la Presidencia

Madrid.—Visitaron al general Berenguer, entre otras personas, el presidente de la Cámara de Comercio de La Habana.

Cambios de moneda extranjera

Madrid.—Hoy se han cotizado las divisas extranjeras a los siguientes tipos: Libras, 42,05. Francos franceses, 34,50. Dólares, 8,68.

MENCHETA

Advertisement for 'Elixir Estomacal SAIZ DE CARLOS' (STOMALIX) for stomach and intestinal ailments. Includes text: 'Las enfermedades del Estómago e Intestinos', 'dolor de estómago, dispepsia, acedías y vómitos, inapetencia, diarrea, úlcera del estómago, etc., se curan positivamente con el ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS (STOMALIX)', 'Poderoso tónico digestivo que triunfa siempre.', 'Vende: Principales farmacias del mundo.'

Se vende una yegua, siete cuartas y cinco dedos, preñada de caballos del Estado, buenas formas y condiciones. Para tratar, con Mariano Sanz, en Zamarramala.

SEGOVIA METEOROLOGICA

Observaciones registradas en la Estación meteorológica oficial (Instituto)

Table with meteorological data for Segovia. Columns: EN LA TARDE DE AYER, EN LA MAÑANA DE HOY. Rows: Presión atmosférica, Dirección del viento, Temperatura máxima, Presión atmosférica, Dirección del viento, Temperatura mínima (protegido), Pronóstico del tiempo.

Comedor de Caridad

Comida: cocido extraordinario. Cena: patatas guisadas. Número de pobres socorridos.—En la comida: adultos, 53; niños, 47; total, 100. En la cena: adultos, 49; niños, 42; total, 91. Total del día, 197.

Advertisement for 'EL ADELANTADO DE SEGOVIA' and 'BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO'. Text: 'El comerciante o industrial que no anuncia sus productos no debe quejarse si no se fomentan sus negocios, pues sabido es ya que cuando mayor es la publicidad, más se vende. El que lo dude, anuncie durante un mes en EL ADELANTADO DE SEGOVIA y se convencerá de ello'. 'BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO. Capital. 100.000.000 de pesetas. Reservas. 31.453.788,43 de pesetas. QUE REPRESENTA EL 103,37 POR 100 DEL CAPITAL DESEMBOLSADO. CAJA DE AHORROS. Admite imposiciones hasta 10.000 pesetas con reintegro a la vista al interés del 4 por 100 anual, liquidándose dicho interés en 30 de Junio y 31 de Diciembre de cada año, con lo cual resulta un interés compuesto del 4,01 por 100 anual. Las libretas pueden ser abiertas a nombre de uno o varios titulares, indistintamente, aunque sean menores de edad, y ello no representa para los imponentes gasto alguno. Para acumular los intereses no es necesario que el titular o titulares presenten al Banco su libreta, pues sin este requisito se hace la acumulación de intereses al capital. Además de estas cuentas también abre otras con intereses según clase y tiempo. HORAS DE DESPACHO: DE NUEVE A UNA. Oficinas en Segovia: Plaza Mayor, 17.—(Edificio de su propiedad) En Cuéllar: Plaza de San Francisco.'

...otras capitales y pueblos limitrofos a la Corte fabricaran. Al mismo tiempo se dió orden de movilización de algunas fuerzas de la Guardia civil de la provincia, para que marcharan a Madrid. Cincuenta guardias civiles a Madrid

Con la urgencia necesaria se concentraron anoche en Segovia las fuerzas de la Benemérita, pedidas por el ministro de la Gobernación. En el tren de las cinco de la mañana salieron para Madrid cincuenta individuos de ese benemérito Cuerpo, pertenecientes a la Comandancia de esta capital y a los puestos de la provincia.

Envío de pan en varios trenes. Salida de dos camiones militares

Para el más exacto cumplimiento de lo dispuesto por el ministro de la Gobernación, el gobernador civil ordenó a la Cooperativa Eléctrica Segoviana que constantemente abasteciera de fluido a la capital, para que las panaderías no interrumpieran la fabricación de ese artículo.

Los establecimientos de Segovia y La Granja trabajaron activamente en la fabricación de pan y en el tren de las dos de la madrugada del domingo pudo hacerse el primer envío.

En los trenes de las cinco, de las ocho y de las once de la mañana de ayer se hicieron nuevas expediciones, terminándose el envío por ferrocarril con la verificada en el de las tres de la tarde.

A las seis salió con dirección a Madrid con cargamento de pan, un camión militar y otro camión lo hizo a las nueve de la noche.

A las dos de la madrugada de hoy se recibió un despacho en el Gobierno civil, participando que todas las expediciones habían llegado a Madrid sin novedad.

Telegrama del ministro de la Gobernación al gobernador civil

El gobernador civil, señor Salvadores, ha recibido el siguiente telegrama del ministro de la Gobernación: «La huelga que comunicó a vuestro cargo por telegrama circular número 93, ha continuado en el día de hoy pacífica y tranquilamente. Se ha hecho vida normal salvo que no han circulado taxímetros ni tranvías, pero sí el Metropolitano. No ha habido ninguna colisión entre los huelguistas y la fuerza pública. Los abastecimientos han sido completos.—Le saludo.»

Durante todo el día de ayer y la noche última, el gobernador civil, don Manuel Salvadores, permaneció constantemente en su despacho por el ministerio de la Gobernación cursaba nuevas órdenes.

Afortunadamente, y como consecuencia de la tranquilidad que ha reinado en Madrid durante todo el día de ayer y esta noche, no se han recibido otras órdenes de Gobernación que las que se refieren a la movilización de algunas fuerzas de la Benemérita y a la fabricación de pan.

De sociedad

Viajes Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros estimados amigos don Francisco Delgado y don Victoriano González, jueces de Escalona y Navarra, respectivamente.

El propietario de Montejo de Arvalo don Valeriano González ha permanecido algunas horas en esta ciudad.

Para Madrid, nuestro distinguido colaborador don Julián de Torresano, que el sábado dió una interesante conferencia en el Ateneo, de la que hemos cuenta en otro lugar de este número.

Nombramiento de canónigo

Ha sido nombrado canónigo de la catedral de Santander nuestro paisano y amigo don Pablo de Pablos Duque, que lo era de Ceuta, y que durante varios años fué capellán de los Establecimientos provinciales de Beneficencia, de esta ciudad.

Misa de funeral

Mañana, día 18, tendrá lugar, a las nueve, en la iglesia de San Miguel, el funeral por el alma de don Hermilio Fernández Antón (q. e. p. d.). La familia ruega a sus amistades asistan a tan piadoso acto, por lo que quedarán eternamente agradecida.

Natalicio

Con toda felicidad ha dado a luz un hermoso niño la joven y bella esposa del depositario de fondos de la Diputación provincial don Germán Reguera Antón (née Pilar Guajardo), encontrándose perfectamente tanto la madre como el recién nacido.

Señoras!

Sombreros de fieltro, desde 10 pesetas. CASA GIVAJA. JUAN BRAVO, NUMERO 26. SEGOVIA

Señoras!

Sombreros de fieltro, desde 10 pesetas. CASA GIVAJA. JUAN BRAVO, NUMERO 26. SEGOVIA

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión extraordinaria de la Comisión permanente

El sábado, a las siete de la tarde, celebró sesión extraordinaria la Comisión municipal permanente, bajo la presidencia del alcalde, don José Carretero y con asistencia de los tenientes de alcalde señores don Guillermo Gómez, don Pedro Parareda y don Andrés Mínguez; del interventor de fondos, don Rogelio Urralde y del secretario interino de la Corporación, don Juan A. Velasco.

Transferencia de créditos

En primer término se dió lectura a una moción de la Alcaldía, proponiendo se lleve a efecto una transferencia de créditos, importante 50.000 pesetas, de los siguientes capítulos del presupuesto ordinario en ejercicio al de «Expropiaciones».

Del capítulo de «Intereses del Banco de España», sobre por economía, 5.000 pesetas; del de «Contribuciones, por ídem. 2.000; del de «Otros impuestos», por ídem, 1.000; del de «Gastos de representación del Ayuntamiento», por ídem, 2.000; del de «Representación de la Alcaldía», por no percibir el actual alcalde sus dietas, 3.000; del de «Gastos del automóvil oficial», por economía, 1.000; del de «Alumbrado público», por suministrarse este servicio gratuitamente, en virtud de contrato, 28.000; de lo consignado para «Servicios de Tocología», por no implantarse los mismos en este año, 4.000; de «Alquileres de casahabitación de los maestros nacionales», por no haberse provisto aún las nuevas plazas de maestros del Grupo escolar del Paseo Nuevo, 3.000, y de la consignación para «Maestros Subvencionados», por haber estado vacante durante todo este año la de la Escuela de San Marcos, 1.000. Total, 50.000 pesetas.

Fundamenta esta propuesta la Alcaldía en la necesidad de acometer lo antes posible el ensanche de la calle del Serafin, mediante las expropiaciones ya acordadas por la Corporación municipal y la de iniciar también el ensanche de la calle de la

Asunción, todo lo cual entraña una mayor urgencia si se tiene en cuenta que es absolutamente preciso acometer en seguida obras que permitan conjurar en la mayor proporción que sea dable la aguda crisis obrera que, desgraciadamente, se prevee ha de existir en este invierno.

Con la indicada suma de 50.000 pesetas, cuya transferencia se propone en este presupuesto, juntamente con otra igual que a ello se destine en el próximo, hay suficiente, según se expresa en dicha moción, para llevar a cabo la expropiación de todas las casas situadas en el lado derecho de la calle del Serafin, según lo tiene acordado el Ayuntamiento, y para iniciar el ensanche de la calle de la Asunción, también muy necesario.

Proyecto de presupuesto para 1951

A continuación se procedió, por la misma Comisión, como complemento a las reuniones particulares celebradas en estos días, en la formación definitiva del proyecto de presupuesto ordinario para 1951.

Dicho proyecto de presupuesto contiene las modificaciones, que ya adelantamos a nuestros lectores el pasado sábado en su parte más esencial, quedando fijados los ingresos en 1.165.217,79 pesetas y en igual suma los gastos.

En la Memoria que formula la Comisión, relativa a dicho proyecto de presupuesto, se contienen al detalle todas las referidas modificaciones.

Todas las partidas que el repetido presupuesto contiene han sido fijadas por unanimidad.

Con lo cual, y no habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesión.

EN EL ATENEO SEGOVIANO

Conferencia de don Julián de Torresano

El sábado último, a las siete y media, dió su anunciada conferencia en el Ateneo Segoviano, el brillante cronista y valioso colaborador de EL ADELANTADO, don Julián de Torresano, quien desarrolló con sin igual acierto y maestría un tema de rigurosa y perfecta actualidad: «La intelectualidad y el porvenir de España».

A escuchar al conferenciante acudió un público muy numeroso y selecto, prueba innegable del interés que despiertan los actos organizados por el Ateneo, y del prestigio que tiene entre nosotros Julián de Torresano, cuyas crónicas fáciles, seguras y certeras, le valen constantemente pruebas de admiración y elogio.

Presentó al conferenciante nuestro querido compañero, y secretario del Ateneo, don Gonzalo España, quien leyó unas cuartillas, bellamente escritas, en las que campea el estilo vibrante, lleno de imágenes preciosistas, que distingue a los trabajos literarios de nuestro querido compañero.

Dijo que Julián de Torresano se señala por su prosa sencilla y castiza, como escritor, prosa de periodista fácil y que en sus crónicas cultiva también la nota costumbrista, ensalzando todo lo clásico y pintoresco de nuestra provincia y dándole a conocer bajo ese aspecto con los siguientes párrafos:

«En su temperamento de artista, de fina sensibilidad, hallan hospitalario albergue todos los ecos del pasado, unidos con el perfume perennal de sus más destacadas modalidades de tiempos remotos: los honestos bailes de rueda, en las plazas de humildes poblados; los inocentes holgorios campesinos; las alegres rondas de la noche de San Juan, con sus coplas vibrantes y apasionadas, cuando las hogueras abren sus abanicos de llamas, enrojeciendo los picachos de nuestra cordillera de azules riscos, con incendiario júbilo, y en las ventanas de las mozas lugareñas el galante cortejo varonil oírenda el rústico trenzado de aromosas plantas.

Los fantásticos relatos del abuelo a sus cándidos nietecillos, al amor

de la lumbre, en las tristes veladas de invierno, cuando fuera de la vivienda labriega silba el viento helado de la ancha llanura castellana, encontraron en la pluma de Torresano, quien desarrolló con sin igual acierto y maestría un tema de rigurosa y perfecta actualidad: «La intelectualidad y el porvenir de España».

Terminó el señor España, exponiendo que se le ha encargado de presentar al señor Torresano, porque tratándose de un cronista es justo que lo haga otro escritor que se dedica a la misma especialidad.

La intervención de nuestro compañero fué unánimemente aplaudida y elogiada.

Comienza Julián de Torresano su interesantísima disertación, agradeciendo las frases de elogio que le ha dedicado el secretario del Ateneo. Dice que para él significa un orgullo el ser el primer conferenciante que, ajeno a esta docta casa, ocupa su tribuna prestigiosa.

Hace en forma humorística su autopercepción y entra de lleno en el tema diciendo que va a hablar de la intelectualidad española, no para juzgarla, sino para opinar sobre ella, lo que es el derecho más democrático que tenemos. Al mismo tiempo ensayará unos cálculos sobre el porvenir de España.

Voy a hacer—continúa—una afirmación rotunda y categórica, y es, la de que no hay intelectualidad española. Entendámonos. En España hay muchos intelectuales, pero esto no quiere decir que exista una intelectualidad. Dice que él puede hablar de esto porque no es intelectual, en el riguroso sentido de la palabra, sino un ciudadano que escribe y habla sobre los problemas nacionales.

En España la intelectualidad—los oficialmente intelectuales—por espíritu de clase o por falta de orientación, no han creado una intelectualidad netamente española. Se advierte en su obra el no querer ser menos que los intelectuales de otros países y, con este proceder, han sido siempre la retaguardia, aun titulándose vanguardistas. En una palabra, no han pasado de ser los imitadores de una cosa exótica.

Los intelectuales españoles no han advertido la necesidad que existe de que todas las ramas de la actividad hayan de ajustarse al servicio de la colectividad y se olvidan de que el hacer la apología de todo lo extranjero les impide servir al pueblo a que pertenecen.

En párrafos acertados, en los que no faltaba la nota de ironía, señala cómo España necesita de poetas, escultores, hablistas, pintores, que canten dentro su modalidad artística, las virtudes y costumbres del pueblo.

El camino de la universalidad se puede conseguir por el medio nacional. Porque, en definitiva—dice—, lo que consigue la universalidad es la calidad.

Anuncia, que como aficionado a la Historia, va a hacer un escaqueo en la historia de la intelectualidad española.

En el siglo XVII vemos que los intelectuales españoles no han tenido influencia en los destinos del pueblo español. Cervantes, Quevedo, Calderón, Lope...—pertenecientes al siglo de oro de nuestra literatura—fueron coetáneos del pueblo español más obcecado de todos los siglos. En esta época se deshace el imperio colonial, se prepara el reinado de Carlos II y se completa nuestra desgracia en Flandes... En una palabra, el siglo de oro de la literatura es el siglo de barro de la vida española.

El catastrófico siglo XVIII empieza con la estupidez de una época en que el pueblo se deshace para buscar amo entre dos extranjeros. Los intelectuales españoles—desentendidos de estas inquietudes—se entretienen en traducir a Homero, en copiar las pelucas y trajes de los franceses y en escribir versos en los grandes abanicos; pero no se dan cuenta de que en España las cosas iban muy mal y mientras copiaban de los franceses la parte externa no acertaban a comprender que éstos sabían hacer una revolución.

En el siglo XIX nos encontramos con la invasión napoleónica. Había, por casualidad, pueblo, y éste tiene un instinto de dignidad colectiva, se subleva y expulsa de la patria al extranjero. Entonces, nuestros intelectuales se dan cuenta de que existe un pueblo capaz de hacer una revolución; intentan dirigirle y su política se reduce a copiar los ideales de la revolución francesa del siglo pasado, y entretendidos en esta copia, que les divorcia del pueblo y de las realidades inmediatas, les sorprende la guerra civil.

Llegamos a los momentos actuales y, aunque nuestros intelectuales tienen tareas trascendentales como son, dice irónicamente entre otras, la de publicar los títulos en minúscula, se dan cuenta de que hay un malestar y dicen: «vamos a salvar a España». Para esto ofrecen como primer postulado el que España necesita lo siguiente: «dejar de ser España», porque así, cuando nos hayamos despojado de nuestros signos diferenciales, cuando hayamos imitado al extranjero, en el extranjero nos considerarán iguales a ellos.

Condena acertadamente este proyecto, diciendo que las naciones se deben a su fuerza y a su riqueza y sin ellas el porvenir será siempre una miseria.

Afirma que ahora, como en la guerra de la Independencia, no hay más que pueblo. (Glosa aquí las frases de un artículo de nuestro querido compañero don Alberto Camba, publicado en estas mismas columnas.) Y este pueblo español necesita, no tanto que le dirijan, como que le instruyan. No hace falta una brillante corte de intelectuales, lo que hace falta es instrucción para que el hombre produzca más y mejor.

Termina el señor Torresano aconsejando al Ateneo que, en toda ocasión, reciba al hombre del pueblo que lleve a todo el pueblo su programa de instrucción y de cultura, porque así únicamente llegaremos a ver una Castilla redimida y una España mejor.

La conferencia de nuestro distinguido colaborador constituye una magnífica página literaria, de fondo noble y elevado y de forma sencilla y agradable. El público se rindió desde el primer momento al tono simpático que el señor Torresano dió a su charla, subrayó, con complacencia, varios párrafos de la misma, y aplaudió al final con sincero entusiasmo.

HA LLEGADO (BALSAIN A SEGOVIA)

Gran surtido de leñas para placas, calefacciones y estufas de toda clase; costeros de Balsain a precio de leña. Se sirve a domicilio. Gran surtido NO PASAR FRIO

¡OJO! En esta casa se da leña. No confundirse: Cañuelos, 20 y 22, almacén de paja (antigua casa de Ramón Cerveró).

Joyería, platería y relojería

DE **Basilisa Berzal**
Liquidación de todos los artículos de esta casa, a precios baratísimos. Calle de Isabel la Católica, 9

LENTES Y GAFAS DE MODA. MODELOS DE INMEJORABLES RESULTADOS. L. DUBOSC OPTICO

ARENAL-19 y 21-MADRID. TALLER ESPECIALIZADO PARA LA EJECUCIÓN DE LAS RECETAS DE MÉDICOS OCULISTAS DE PROVINCIAS. SERVICIO ESPECIAL POR CORREO

Hallazgo de una yegua

Se encuentra depositada en la Alcaldía de esta villa de Pedraza y a disposición del que acredite ser su dueño, una yegua que se halló extraviada hace unos días y cuyas señas son: pelo rojo, cerrada, partidos dos dientes de arriba, una estrella en la frente, herrada de las manos y patialzada del pie izquierdo. Puede su dueño adquirirla, dirigiéndose al señor alcalde de la referida villa, don León Ortiz.

Se necesita molinero de piedras, que sepa bien la obligación, para el «Molino del Cura», en Lastras de Cuéllar; se garantiza casa, luz y sueldo. Para tratar, con el dueño, Damián Pastor Bermejo, en Zarzuela del Pinar.

EL MEJOR CAFE EXPRESS EN

Bar Castilla
Exquisitas meriendas y aperitivos
JUAN BRAVO, 72.—SEGOVIA

A 35 PESETAS

relojes de pared estilo moderno, solamente en la relojería de

T. MARTIN BAYON
CERVANTES, 13

Se venden las casas señaladas con los números 4 y 6 de la carretera de San Rafael. De su precio informará el procurador señor Mateo, en San Juan, 17.

Se vende macho burrón, de media vida; un carro de varas para dos caballerías, junto o separado. Para tratar, con Julián Fuentes, en Valseca.

Se venden vigas doble T, de 5 a 6 metros, Tes, de tres metros, chapas onduladas de 2,50 por 1,80, todo en buen estado, propio para obras y toda clase de hierros. José Zorrilla, 30, Segovia.

La Segoviana

CASA DE VIAJEROS
— DE —
JOSE GOMEZ «EL CHICLANERO»
Calefacción, cuartos de baño
Teléfono 15.424
Plaza de Santo Domingo
Entrada por Tudescos, 1 MADRID

NEGOCIO

de piñón muy importante, se traspasa, con fábrica, funcionando, de tres pisos de cemento armado, construida este verano pasado, en Andalucía, por tener otro de mayor importancia y no poder atenderlo. Dirigirse por escrito al apartado 95, número 6.175, Cádiz.

A propósito para industria

Se arrienda la casa Travesía del Patín, número 4; antes posada de la Fruta. Para tratar, con el dueño Pedro Cristóbal, Escuderos, número 15, principal, Segovia.

Sálvese el que quiera, no el que pueda

Para conseguir una participación de los billetes del sorteo de Navidad tiene que comprar calzado en la zapatería de

MATIAS MORENO
(FRENTE A LA CARCEL)
PRECIO FIJO

GRANDES OCASIONES PARA COMPRAR GENEROS DE PUNTO A PRECIOS SIN IGUAL

Jerseys señora, a.....	4,90 pesetas
Abriguitos niño, a.....	1,95 >
Camisetas niño, a.....	0,60 >
Bragas niña, a.....	0,95 >
Refajitos niño, a.....	1,00 >
Refajitos señora en finos colores, a.....	4,50 >
Camisetas señora, a.....	2,45 >
caballero, a.....	3,85 >

CAAS GIVAJA Juan Bravo, 26. Segovia

FABRICA DE ASERRO MECANICO DE

Miguel Catalán Martínez
AGUILAFUENTE (SEGOVIA)

Tablas de trillo, tablas corrientes, ripias y demás clases de madera aserrada para carpintería de taller, cajas para envases

Precios sin competencia

30.000.000 de pesetas

que se distribuirán en participaciones entre la numerosísima clientela que tiene la zapatería de

MATIAS MORENO
(FRENTE A LA CARCEL)
PRECIO FIJO

Excepcional presentación de paños para abrigos y abrigos confeccionados de caballero, señora y niños, a precios sin igual

Casa Givaja
JUAN BRAVO, NUM. 26
SEGOVIA

Débiles da Vida y Juventud
Elíxir Callol

Excepcional reclamo de abrigos de señora

VEA USTED SUS ABRIGOS EN
CASA GIVAJA

Abrigo en felpa, imitación a pieles, varios estilos de moda, completamente forrado en seda todo él. 75 pesetas
Abrigos de paños de lana, en colores lisos, desde. 20
en finos dibujos. 30

CASA GIVAJA JUAN BRAVO, 26.—SEGOVIA

ATENCIÓN

¿Cómo consigue usted resarcirse en parte de la pérdida que ha tenido en su cosecha? Comprando en casa de

MATIAS MORENO
(FRENTE A LA CARCEL)
que tiene acreditado vender los mejores calzados y más baratos.
PRECIO FIJO

J. CAMPOS

Unico médico ortopédico de Madrid
AUGUSTO FIGUEROA, 8
Teléfono, 14.581.—Apartado en Correos, número 303

Tratamientos y curaciones sin operar ORTOPEDIA.—HERNIAS, mal de Poot, escoliosis, coxalgia, parálisis infantil, pies planos, juanetes, deformidades en general, corrección y colocación de narices y orejas, vientos voluminosos, descensos de la matriz, sordera, piernas y brazos artificiales.
COSMÉTICA.—Cada del pelo, arrugas, manchas y cicatrices de la cara, destrucción de las canas y mollición en el color del cabello, curación del Oeana (mal olor del aliento), destrucción del vello, etcétera, etcétera.

Consultas por correo
EN SEGOVIA, el 26 del actual, de once a una,
HOTEL PARIS FORNOS (desde el año 1912)

REUMA El tratamiento de más eficacia y rapidez incluso los baños termales según clínicas Regent's Park y Universitäts Klinik. Doctores Campos y Subirachs.

Consulta moderna
CHURRUCA, 25.—MADRID PRECIOS MODICOS

Casa Givaja

Recibe con frecuencia grandes partidas de pieles para confeccionar, como también surtidos inmensos en trincheras, abrigos, impermeables, pellizas, ropa blanca, chalecos de lana, sederías, mantelerías, juegos de cama, cortinajes, vestidos confeccionados, tapetes y otra infinidad de artículos, todo a precios asombrosamente baratos.

SIEMPRE NOVEDADES
CASA GIVAJA JUAN BRAVO, 26.—SEGOVIA

JABON CHIMBO



El mejor para lavar la ropa por su esmerada elaboración y los componentes de su elaboración.
Resulta más económico que todas las demás marcas similares por su mayor duración y no estropea la ropa que con él se lava.
Exigir siempre la marca estampada en el trozo.

Se vende en trozos de 250 y 500 gramos